
49041 - لا زكاة في بهيمة الأنعام إلا إذا كانت ترعى كل الحول أو أكثره

السؤال

لدي إبل وغنم ترعى في بعض العام وأقوم بعلفها في بعضه ، فهل فيها زكاة أم لا ؟.

الإجابة المفصلة

سبق في إجابة السؤال )40156( أن الزكاة لا تجب في بهيمة الأنعام إلا إذا كانت سائمة ، ومعنى السوم أنها ترعى
كل السنة أو أكثرها ، أما إذا كانت تُعلف نصف السنة أو أكثر فلا زكاة فيها .

قال ابن قدامة في "المغني" :

يُّ : عِ افِ الَ الشَّ قَ اةُ . وَ كَ ا الزَّ يهَ فِ نَةِ فَ رَ السَّ ثَ ةً أَكْ ائِمَ انَتْ سَ ا كَ ا إذَ ةَ أَنَّهَ نِيفَ بَ أَبِي حَ هَ ذْ مَ نَا )يعني الإمام أحمد( وَ امِ ب إمَ هَ ذْ مَ
ومُ مُ لَنَا عُ لِ . وَ وْ يعِ الْحَ مِ ي جَ رَ فِ بِ تُ اعْ كَاة ، فَ ي الزَّ طٌ فِ رْ مَ شَ وْ ا ; لأَنَّ السَّ يهَ اةَ فِ كَ لِ فَلا زَ وْ يعِ الْحَ مِ ي جَ ةً فِ ائِمَ نْ سَ إنْ لَمْ تَكُ

ي ا فِ ولَهَ خُ نَعُ دُ مْ يرِ , فَلا يَ سِ لْفِ الْيَ ولُ بِالْعَ زُ مِ لا يَ وْ مُ السَّ اسْ ةِ , وَ يَ اشِ بِ الْمَ ي نُصُ اةِ فِ كَ وبِ الزَّ جُ لَى وُ الَّةِ عَ وصِ الدَّ النُّصُ
ةِ اهـ باختصار . لِّيَّ اةَ بِالْكُ كَ طُ الزَّ قِ سْ لِ يُ وْ يعِ الْحَ مِ ي جَ هُ فِ ارُ بَ تِ اعْ نْهُ فَ زُ مِ رُّ حَ نُ التَّ كِ مْ يرَ لا يُ سِ لْفَ الْيَ لأَنَّ الْعَ رِ , وَ بَ الْخَ

" اهـ . من لْجِ الثَّ دِ وَ رْ امِ الْبَ أَيَّ اتِ كَ قَ ضِ الأَوْ ي بَعْ مْ فِ هُ ائِمَ وَ وا سَ لِفُ عْ نْ أَنْ يَ ا مِ ونَ بُدًّ دُ جِ ائِمِ لا يَ وَ ابَ السَّ حَ " لأَنَّ أَصْ
الموسوعة الفقهية )23/250( .

اةٌ ؟ كَ ا زَ يهَ لْ فِ ى هَ عً رْ يِ مَ عْ امَ الرَّ ا أَيَّ رِي لَهَ تَ شْ يَ الٌ وَ مَ لٍ لَهُ جِ جُ نْ رَ وسئل شيخ الإسلام ابن تيمية عَ

اءِ اهـ . لَمَ لَيْ الْعُ وْ رُ قَ هَ ا أَظْ ذَ ا هَ كِّيهَ زَ نَّهُ يُ إِ ةً فَ بَعَ رٍ أَوْ أَرْ هُ ا ثَلاثَةَ أَشْ يَ لَهَ رِ تَ شْ لُ أَنْ يَ ثْ امِ مِ رَ الْعَ ثَ ةً أَكْ يَ اعِ انَتْ رَ ا كَ ابَ : إذَ أَجَ فَ
"مجموع الفتاوى" )25/48( .

وسئل الشيخ ابن باز رحمه الله :

رجل عنده مائة من الإبل لكن أغلب السنة يعلفها ، فهل فيها الزكاة ؟

فأجاب :

"إذا كانت الماشية من الإبل أو البقر أو الغنم ليست سائمة جميع الحول أو أكثره فإنها لا تجب فيها الزكاة ، لأن
النبي صلى الله عليه وسلم شرط في وجوب الزكاة فيها أن تكون سائمة ، فإذا أعلفها صاحبها غالب الحول أو نصف
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الحول فلا زكاة فيها إلا أن تكون للتجارة فإنها تجب فيها زكاة التجارة ، وتكون بذلك من عروض التجارة
كالأراضي المعدة للبيع والسيارات ونحوها ، إذا بلغت قيمة الموجود منها نصاب الذهب أو الفضة " اهـ .

وقال الشيخ ابن عثيمين في فتاوى الزكاة )49( :

"المواشي التي تعلف نصف السنة كاملا ليس فيها زكاة ، وذلك لأن زكاة المواشي لا تجب إلا إذا كانت سائمة ،
والسائمة هي التي ترعى مما أنبته الله في الأرض السنة كاملة أو أكثر السنة، وأما ما يعلف بعض السنة أو نصف

السنة فإنه لا زكاة فيه ، إلا إذا كانت معدة للتجارة، فهذه لها حكم زكاة العروض ، وإذا كانت كذلك فإن فيها الزكاة
حيث تقدر كل سنة بما تساوي، ثم يخرج ربع عشر قيمتها ، أي اثنين ونصف في المائة من قيمتها" اهـ .

وقال في الشرح الممتع )6/32( :

"فإذا كان عند الإنسان إبل ترعى خمسة أشهر ، ويعلفها سبعة أشهر فلا زكاة فيها ،

وإذا كانت ترعى ستة أشهر ويعلفها ستة أشهر فلا زكاة فيها ،

وإذا كانت ترعى كل الحول ففيها الزكاة .

وإذا كانت ترعى سبعة أشهر ويعلفها خمسة ففيها الزكاة" اهـ .

وجاء في فتاوى اللجنة الدائمة )9/214( :

"تجب الزكاة في سائمة الغنم . . إذا كانت سائمة جميع الحول أو أكثره" اهـ باختصار .
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